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■健康管理与慢病防控系列报道之一○九

健康小贴士

女人30更要加倍提防
30岁以上的白领在生

理期如果有以下症状，更

要引起重视，这有可能是

子宫肌瘤引起的：

1.月经周期延长、月

经量多，常有痛经现象；

2.白带增多，由肌瘤

使子宫面积增大，腺体分

泌增加所致；

3.有疼痛感，肌瘤较

大压迫神经引起下腹痛或

者腰痛，同时还有下腹部

包块；

4.尿急、便秘，当肌瘤

增大，压迫膀胱可导致尿

急、排尿困难，压迫直肠时

可导致便秘。

■图片新闻

今年 37 岁的宋女士，在一家外企公司

工作，3 年前出现月经经期异常。前年单

位体检时，在当地医院查出子宫肌瘤，因为

肌瘤较小，就未予治疗。今年以来，宋女士

常感小腹疼痛，腰酸不能久坐，偶有不规则

阴道流血，且阴道分泌物色黄有异味，症状

有日益加重的趋势。伴着焦虑宋女士走进

了医院妇科诊室。经检查，宋女士被确诊

为黏膜下子宫肌瘤。

“子宫肌瘤通常在不知不觉中生长，早

期并没有太明显的症状，但随着病程的进

展，症状逐步显现。”北京大学人民医院妇

科副主任医师王志启在接受科技日报记者

采访时解释说，典型症状有不规则的阴道

出血、月经量增多或淋漓不净，下腹部有隐

痛、坠胀感，以及邻近器官的压迫症状，如

尿频、尿急和便秘等。

子宫肌瘤是女性生殖系统最常见的一

种良性肿瘤。“高发对象为 30—50 岁的女

性，35 岁以上女性 20%有子宫肌瘤，20 岁

以下女性较少见。”王志启认为发现子宫肌

瘤，女性朋友也不必“谈瘤色变”，给自己带

来不必要的恐慌。

王志启介绍说，子宫肌瘤根据肌瘤与

子宫肌壁的部位不同可分为肌壁间肌瘤、

黏膜下肌瘤、浆膜下肌瘤三种。其中，肌壁

间肌瘤最常见，占 60%—70%。“如果患的是

肌壁间肌瘤，而且瘤体不大，无相关症状，

则没必要做手术，3—6个月复查即可。”

开始青睐未婚女性

“妇科病”这个字眼，过去似乎是与已

婚女性联系在一起的。而随着现代女性生

活压力的增大及生活状态的改变，它正在

渐渐成为我们生活中不愿面对的一部分。

换句话说，妇科病离年轻人越来越近。经

前综合征、阴道炎、子宫内膜炎、子宫肌瘤

等妇科病已经在不知不觉中开始侵扰各种

年龄段的女性。

根据统计，临床上子宫肌瘤患者近几

年增加了近 10%还要多，而且出现了年轻

化的趋势，从以前的 30岁提前到了现在的

25 岁。子宫肌瘤最常见的危害是出现月

经紊乱，月经过多导致贫血。部分病人可

以发生不孕不育或者流产。

子宫肌瘤呈现年轻化趋势可能的原因

主要有两个：一个是现代生活污染严重，很

多食物中都含有激素，另一个是现代女性

一般都早熟，月经时间也发生变化，初潮提

前，绝经年龄推迟。

有专家表示，年龄不是左右妇科疾病

的主要因素。对于子宫肌瘤的患者已越来

越年轻化的说法，王志启却不以为然：“年

轻化这个说法值得商榷。临床上患者还是

40 岁左右的占大多数。”王志启认为，尽

管现在的很多疾病或多或少都与环境、饮

食、工作压力有一定关系，但是与医疗条件

改善和医学技术提高，子宫肌瘤得以早期

发现的关系更大。

由于发病机理尚不明确，所以目前避

免子宫肌瘤的发生较为困难，但王志启强

调，对于女性来说每年一次的妇科检查及

盆腔 B超是十分必要的。

子宫肌瘤“排”不掉

“由于肌瘤是激素依赖性疾病，随着绝

经后性激素水平的下降会有所缩小的，因

此一般来说在绝经之后肌瘤会缩小的。”王

志启解释说，子宫肌瘤虽然会缩小，并不代

表会不治而愈，甚至完全自动消失。

对于“如果肌瘤太大排不掉，也要等肌

瘤边缘清晰了，再做手术才好。”王志启表

示，有两个问题需要澄清：

第一，子宫肌瘤“排”不掉，无论大小都

“排”不掉。为什么呢？因为子宫肌瘤是子

宫平滑肌组织增生而形成的良性肿瘤，其

中含有少量的纤维结缔组织。不管子宫哪

个部位的肌瘤，它都是子宫自身的组织增

生而形成的，不可能随着月经什么的排出

来。说白了，肌瘤不是结石，它可能“消”

掉，可以“切”掉，但是“排”不掉。

第二，书上说的所谓子宫肌瘤的“边缘

清晰”，不是等来的。不用等，它本来就是边

缘清晰的。子宫肌瘤是实性肿瘤，多为球

形，可以是单个的，也可能有多个，小的直径

仅有几毫米，大的重量可以达到几十千克。

“肌瘤与周围的平滑肌组织有明显的

界限，虽无包膜，但肌瘤周围的肌纤维和结

缔组织长期受压，形成假包膜。肌瘤与假

包膜的连结比较疏松，行肌瘤挖除术时很

易将肌瘤从假包膜中剥出。”所以，子宫肌

瘤的边缘本来就清晰。边缘不清晰通常是

恶性肿瘤的特征之一，如果是本来边缘不

清晰的恶性肿瘤，咱再“等”，它也“清晰”不

了，等来的很可能是转移。

两种手术供选择

“子宫肌瘤大多数情况下对怀孕和分

娩都没有影响，最主要的是看子宫肌瘤生

长的位置。”王志启表示，长在子宫浆膜层

的肌瘤通常并不影响怀孕。而生长在子宫

腔的黏膜下肌瘤会阻碍受精卵的着床，以

及引起流产或者早产等。长在子宫颈的肌

瘤有可能会妨碍经阴道分娩。

常见的子宫肌瘤手术有两种，一种是

剔除肌瘤把子宫留下来的子宫肌瘤剔除

术，另外一种是切除子宫的手术，两种手术

有不同的适应证。

“选择何种手术方式主要是要根据患

者的年龄、生育要求来决定。”王志启解释

说，年轻的妇女，有生育要求的，一般是行

肌瘤剔除术，而对于接近于绝经无生育要

求的患者，一般来说应该是以选择子宫切

除术为宜。

王志启提醒说，子宫肌瘤若是进行了

子宫肌瘤剔除术后，再次妊娠需要要一定

的时间间隔，具体的时间要根据手术中的

情况来决定，如果肌瘤不大，位置不深，避

孕时间可以短些，但是如果大的、深的肌

瘤，需要避孕的时间就长些。此外，肌瘤手

术后子宫有疤痕，再次妊娠的时候有发生

子宫破裂的风险，虽然风险不大，但是仍然

值得警惕，妊娠后要和产科医师说明该情

况。一旦在怀孕的过程中发现腹痛等，及

时到医院就诊。对于手术后的饮食没有特

殊的强调，目前对于子宫肌瘤的病因不明

确，还没有一种方法可以预防肌瘤的复发。

王志启强调，尽管子宫肌瘤发生恶性

变的可能性不大，几率小于1%，但有些情况

应警惕肌瘤恶性变的可能：比如，肌瘤短期

增大明显；超声提示血流丰富者；血LDH升

高。因此，对于疾病一定不能掉以轻心。

最后，王志启表示，到目前为止，还没

有一些药物治疗的方法可以很好地预防或

者 治 疗 子 宫 肌 瘤 ，有 些 药 物 ，譬 如

GnRH-a 和孕三烯酮可以在术前让子宫

肌瘤缩小些有利于手术，但是停药后肌瘤

即会增大，因此不推荐进行常规治疗。“目

前在市场上有不少中药据称可以治疗子宫

肌瘤，但是目前缺乏明确的证据。”

“子宫肌瘤”不是中年女性专利

高血脂是现代富贵病之一，随着人们物质生活水平的日

益丰富，饮食结构发生改变，高蛋白、高脂肪饮食摄入增多，运

动量减少，导致高血压、高血脂人群越来越多，血脂健康成为

人们关注的焦点之一，一场关乎人类健康的“持久战”已经展

开。另一方面，由于饮酒等现代不良生活方式的出现，化学性

肝损伤，即食物中的酒精以及多种药物对肝脏造成的损害也

愈加严重。数据显示，国内外的乙肝、脂肪肝、酒精性肝病、药

物性肝病等发病人数及亚健康人群逐渐增多，已经成为威胁

人类健康的社会问题。

有没有一种产品既能够预防高血脂又能够达到防肝解毒

的作用呢？山东科尔生物医药科技开发有限公司通过科技研

发，研制出金多莱牌银杏丹参壳寡糖胶囊，日前在北京通过专

家鉴定，被认为是一种辅助降血脂、对化学性肝损伤有积极保

护功能的保健产品。

据了解，金多莱牌银杏丹参壳寡糖胶囊产品以银杏叶提

取物、丹参提取物、壳寡糖、淀粉为主要原料制成。山东科尔

董事长王胜田告诉科技日报记者，为了能够了解壳寡糖的作

用，他们进行了 5 年的研究，并进行临床试验，获得了一手科

研资料。

壳寡糖（又称寡聚氨基葡萄糖，COS）是由甲壳素脱乙酰

的产物壳聚糖降解获得，由 2—10 个氨基葡萄糖通过β-1，

4-糖苷键连接而成的低聚糖，目前认为相对分子质量（Mr）<

5000 的都可成为 COS。COS 是天然糖中唯一大量存在的碱

性氨基寡糖，具有水溶性好，安全无毒、易被动吸收等优点。

大量数据显示，COS 具有调血脂、抑菌、抗肿瘤、调节免疫及

活化肠道双歧杆菌等多种生理功能，在很多领域得到了应用，

特别是在调血脂、降胆固醇药物方面具有优势。

银杏性甘、味苦、涩、平、归心、肺经，入药始于明代，药用

最早载于《神农本草经》，具有润肺、平喘、止痛功效，在临床中

主要用于治疗冠心病、心绞痛、高血脂等。银杏叶提取物作为

中药原料收录于 2005 年版药典中，实验证明，对高脂饮食所

致的高脂血症具有较好的预防作用。丹参提取物具有保护肝

细胞、预防肝纤维化、肝硬变、肝癌、降血脂等作用。山东科尔

技术研发首席顾问张宪党教授表示，将银杏及寡糖的作用联

系在一起是一个创举。他说，“市场上，针对高血脂、肝病化毒

的保健产品有很多，而将两者结合在一起进行防治的并不多

见，这是银杏丹参壳寡糖胶囊与众不同的地方。”

记者了解到，金多莱牌银杏丹参壳寡糖胶囊已经获得国

家食药监总局的批准，未来将针对血脂偏高人群、有化学性肝

损伤者使用。中国保健协会副理事长兼秘书长徐华峰表示，

山东科尔在保健品行业中注重服务和质量，特别是在目前很

浮躁的时期，仍能潜心进行科技创新，以技术优势带动新产品

开发，提高市场进入门槛，在保健产业中并不多见，值得效

仿。他强调说，“希望山东科尔能够在生产出更多优质保健产

品的同时，提供更多的健康教育，为减少疾病发生，提倡早期

预防，坚持传扬‘治未病’理念做出努力”。

银杏丹参壳寡糖胶囊通过专家鉴定
□ 本报记者 吴红月

你 肯 定 知 道 要 少 吸 烟 ，少 喝 酒 ，少 吃

零 食 ……但就算你知道要少吃糖，这个任务

也太难完成了，因为成百上千种日常食物中都

含有糖，几乎到达了避无可避的地步。许多食

物中都添加了大量糖。据调查研究显示，一个

普通美国成年人每年要吃下 150 磅糖（约 136

斤），相当于每月都要吃掉 10 斤以上的糖！仅

从糖中摄入的卡路里占了人体卡路里总摄入

量的 18%。就在今年，世界卫生组织在全球范

围内征求意见，拟将每人每天添加糖摄入量的

推荐上限减半，即从占膳食总能量的 10%降低

到 5%，相当于成人每天吃的添加糖不应超过

25克。一年 130多斤糖，到每天不超过 25克的

糖，中间的差距真心让人细思恐极！但首先要

分清楚，世界卫生组织指的糖为添加糖，仅为

我们每天吃入的糖分的一部分。

美国加州大学洛杉矶分校人类营养中心

副主任、康宝莱营养学院及营养咨询委员会成

员苏珊·鲍尔曼博士介绍，糖首先分为两种，食

物中会天然含有某些糖类，如天然乳糖或天然

果糖，这些糖并不是添加糖，而仅是自然状态

下这些食物的一种成分。

减少糖分摄入也不难

添加糖正如其名，是在加工或制作期间或

在餐桌上添加的糖，诸如加在菜里的、咖啡里

的、气泡饮料里的等等。食品越是加工，添加

的糖分就越多。一颗小苹果约含 15 克左右的

某类天然糖分，但加工成甜的苹果酱后，每吃

一份苹果酱便会摄入 15克添加糖。

最可怕的不是吃起来甜的东西才加了糖，

不甜的食物中也可能加了糖！这些糖就是传

说中看不见的糖，包括在中式三餐和一些明明

是又咸又辣的蜜饯中，如何才能及时发现它们

呢？

减少糖分摄入会带来的好处还需要提

么？从减重、控制血糖到减少近视、提高记忆

力、减少慢性病风险。减少糖分甚至可以帮助

消灭青春痘！苏珊·鲍尔曼博士提供多个控制

糖分摄入的招数，将隐形的糖分各个揪出。

学会看成分表

看营养成分表基于下述几个原因，看营养

成分表确实是减少糖摄入量的第一步。首先，

糖分很多种，需要仔细阅读成分表，发现除

“糖”以外的字眼，如蔗糖、葡萄糖、右旋糖、乳

糖、麦芽糖、糙米糖浆、浓缩水果汁、麦芽糊精、

玉米糖浆、糖蜜。这才仅仅列举了添加到食物

中的一部分糖，不一而足。另一方面，需注意

即使没有添加糖，食物中天然存在的糖类也会

作为“糖”列入营养成分表中，例如牛奶中的乳

糖和水果中的果糖。冷冻无糖草莓包装上的

营养成分表可能会标示每一份草莓含 10 克

糖，但这类糖是水果中含有的天然果糖。核实

成分表，这种情况下只应写“草莓”。

另外，半数美国人都会喝一瓶含糖饮料；

四分之一的成年美国人每天会从含糖饮料中

摄入 200 卡路里，这个建议值得再次提及。少

喝软饮料、含糖咖啡和茶饮、柠檬汁等水果饮

品。相反，试试美味的茶，或在水中加些桔皮

或一片水果制成不含卡路里的饮料。

学会食用代餐品

还有什么比自己做食物更能控制糖分摄

入的了？从三餐到零食，都能够完全掌握其

中的热量。

目前，国际上流行的以大豆蛋白为主的

代餐是一个比较理想的选择。大豆本身就

是一种健康食品，蛋白含量很高，膳食纤维

很 多 ，还 含 有 抗 氧 化 、保 护 心 血 管 的 物 质 。

另外，大豆当中的皂甙，可以促进脂肪的分

解代谢，有益于减肥。大豆纤维，也是膳食

纤维，可以软化粪便，促进排便通畅，缓解便

秘，并减少肠道对脂肪和一些有害、有毒代

谢产物的吸收。最主要的是代餐可以完全

控制住摄入指数。如每一份康宝莱营养奶

昔，热量在约 200 卡路里左右，却含有丰富的

优质大豆蛋白，多种维生素和矿物质。简单

冲泡或者搅拌，美味健康又方便，是代餐的

最佳选择。

隐形糖造大胖子
□ 本报记者 卢素仙

■健康顾问 ■保健产业新观察

■快讯

A
科技日报讯 （记者吴红月）12 月 21 日，北京

肿瘤医院国际诊疗中心(北京新里程肿瘤医院)开

业典礼暨肿瘤外科学术论坛举行。

北京大学肿瘤医院季加孚院长、新里程医

院集团周玉成董事长共同为“北京肿瘤医院国

际诊疗中心”开业揭牌。未来，北京肿瘤医院国际诊疗中

心将实行国际先进的管理模式与北大肿瘤医院先进的诊

疗模式相结合，依靠北京大学的品牌优势、国内外的优势

医疗资源，努力打造国内领先，国际一流的肿瘤国际化诊

疗服务平台。

季加孚院长指出，北京肿瘤医院国际诊疗中心的建成

与开业是北京大学肿瘤医院探索公立医院改革与创新的一

项重要举措。北京大学肿瘤医院依托北京大学的品牌和

人才优势，在医疗技术、科研和人才培养等方面给予国际

诊疗中心更多支持，将在北京新里程肿瘤医院这一平台上，

通过优势资源互补及充分利用，为满足社会大众不同层次

的医疗需求提供更多、更好的服务。

有 着 多 年 台 湾 长 庚 纪 念 医 院 管 理 经 验 的 刘 会 平 院

长 表 示 ，新 里 程 医 院 是 医 疗 体 制 改 革 机 制 创 新 的 践 行

者，也是探索中国肿瘤诊疗高端服务新模式的开创者。

国 际 诊 疗 中 心 一 方 面 引 入 北 大 肿 瘤 医 院 的 医 疗 技 术 和

诊疗模式，另一方面引入台湾长庚医院的管理模式，秉承

“尚德厚爱精诚至尊”的服务理念，为患者提供高品质的

医疗服务。

北京肿瘤医院国际诊疗中心开业

科技日报讯 （褚晓明）三 叉 神 经 痛 等 头 面 部 疼 痛 ，

椎 间 盘 突 出 、坐 骨 神 经 痛 、腰 肌 劳 损 等 造 成 的 腰 腿 痛 ，

各种原因导致的颈肩部疼痛，手术后疼痛等慢性疼痛，

是 严 重 影 响 生 活 质 量 的 疾 病 ，有 的 患 者 甚 至 因 此 丧 失

生活信心。

首都医科大学宣武医院功能神经外科在国内疼痛医

学界技术领先，该科主任李勇杰教授擅长神经系统功能

疾病的治疗，在这一领域具有很高知名度。他曾将世界

水平的微电极导向立体定向神经外科手术技术及理论

创造性地引入中国并主持完成我国首批手术，有着丰富

的临床经验。

为了减轻病人的痛苦，12 月 27 日（周六），该科将在宣

武医院医联体“西典门诊”举办“慢性疼痛新年义诊”活动，

特邀美国疼痛医学界著名专家易晓斌教授、中

日友好医院樊碧发教授、北京医院刘延青教授

以及李勇杰教授、胡永生教授、陶蔚教授、朱宏

伟教授等多名专家，为有疼痛症状的人士免费

咨询义诊。

宣武医院将举办慢性疼痛义诊活动

B

微山湖虽然形成不过几百年，却是

我国北方最大的淡水湖。如今，它还是

我国南水北调东线工程的重要节点，担

负着输水走廊和调蓄水库的重任，因此，

湖水水质的优劣至关重要。近日，“寻找

中国好水”大型环保行动的工作人员再

次来到江苏省徐州市沛县，协同环保部

华南环境科学研究所、中科院生态环境

研究中心环境水质学国家重点实验室的

技术人员，前往微山湖采集水样并现场

封存，然后带回实验室按国际通用标准

进行严格检测。

沛县位于微山湖南岸，为了不让靠

前的 GDP 排名带来污水横流的河湖面

貌，当地政府数年来多管齐下，铁腕治

湖，力保其达到地表水饮用标准：县政府

用了两年时间，撤走所有入湖河道的码

头和沿岸企业；通过“河长制”管理模式，

全县大小河道都有县、镇政府官员实名

包挂，明确了监督信息和管理分工;端掉

了规模小、污染重的中小企业；拒批新的

用水大户入驻沛县，并对现有用水大户

企业进行改造升级，实时监控 9 条入湖

通道的水污染情况，保证水源在进入微

山湖时，就达到地表水Ⅲ类标准。

2011 年，沛县提出了创建国家生态

县的构想，并在今年 9 月通过了环保部

组织的技术评估。“拿这块牌子不是目

的，我们真正想做的，是在创建生态县的

过程中把污染治理设施建好、用好。”沛

县相关负责人坦言，县里也要发展经济，

为了保护生态，在招商引资的同时要拒

绝不少企业进门，不免感到纠结。“但为

了这一湖好水，我们咬牙做到了!”

“寻找中国好水”走进沛县
□ 刘晓倩

首届饮料产业发展论坛召开
科技日报讯（记者吴红月）“首届中

国椰果果粒饮料产业发展论坛”暨喜多

多集团“喜动中国”全国经销商大会日前

举行。

据悉，饮料食品产业正在往灌装化

方向发展，椰果果粒饮料产品恰恰满足

了消费者的这种诉求，尤其是儿童群体

产品借力这一股消费风潮。以喜多多为

代表的龙头企业，不断挖掘市场潜力，进

行宣传推广，领军行业发展，为传统饮料

产业插上腾飞的翅膀，不断提升产品的

实力和品牌软实力。

椰果是富含优质天然膳食纤维的果

肉，低热量，不含胆固醇，经常食用能够

促进肠胃运动、有益人体消化功能。通

过先进的工业生产方式，能将更新鲜、健

康的椰果产品提供给消费者，将是椰果

行业未来的发展趋势，同时也是整个饮

料行业细分化、特色化的具体体现。

科技日报讯 （马晓萍）12 月 24 日，恰

好逢毛泽东同志诞辰 120 周年，正值洽圩

（北京）综合医学研究院成立一周年，为了

缅怀和纪念老一辈革命家的丰功伟业及周

年庆典，研究院举办了一个别开生面的茶

话会。

在茶话会上，该院院长于晓彤就综合集

成医学在中医现代化方向的工作进展做了汇

报。并介绍说，该研究院自成立以来，每周的

星期三都会组织对老同志们的免费进行身

体检查和疾病治疗，至今已经有上百名年

过古稀的老干部享受到了综合集成医学的

非对抗性物理疗法的有效治疗，解除了困

扰他们多年的颈、肩、腰、腿的疼痛问题，以

及老年性耳聋、便秘、顽固性湿疹等问题，大

大的提高了这些老同志们的生活质量。

洽圩（北京）综合医学研究院为老干部免费治病

12月 23日，北京佑安医院感染中心黄晓婕博士抵达北京，圆满完成为期1个月
的援非任务，佑安医院领导、同事到机场喜迎巾帼英雄凯旋。

中国驻几大使馆经商处的高铁峰参赞给予本批专家组以“最有智慧，最有才能，
最有奉献精神的合作团队”的高度评价。 刘慧文并摄影


